

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLÍTICO Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA.

Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

UNA LÍNEA LINEA  
Los anuncios de primera plana, reanuncios, etc. financieros...  
ADMINISTRACIÓN, Factor, 7.

PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN  
MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Més.  
PROVINCIALES Y PORTUGAL... 15 Ptas. Trimestre.  
EXTRANJERO... 15 -  
ULTRAMAR... 15 -  
PRECIO DE LA VENTA  
Por mayor... Por menor...  
MADRID, Factor, núm. 7.

AÑO XLIX - M. 14.845

Madrid, Domingo 25 de Setiembre de 1898

EDICIÓN DE LA NOCHE

### BARATÍSIMO

Se vende un caballo extranjero, castaño oscuro, cerrado, que sirve a tranco y a lianera.  
Arlabán, S. cochera.

### CABALLO EXTRANJERO, CON MONTURA

Comprado en el extranjero, de raza pura, de edad de cinco años.—Cruce Coello, 74, cochera.

### NOTA DEL DÍA

## LO QUE NOS ESPERA

De creer a los melancólicos, todo lo malo. De creer a los satisfechos, ni tanto, ni tan triste.

La historia tiene dos filosofías, como tienen dos aspectos todos los hechos del mundo. Si así no fuera, a muchos los faltaría la más defensiva, y bien sabido es que hasta el más torbellino criminal usa de ella y abusa.

Gran verdad es que cuando se pierden los ideales colectivos, se ama con más fuerza los amores de la particular conciencia; que se lucha por los intereses cuando no se puede luchar por las ideas; que esta es lógica consecuencia y resultado natural de los mayores desengaños y de las tristezas acumuladas; pero si no se cambia el destino de los pueblos, se mueren por su misma labor, y a esta modificación hay que entregarse pronto.

No dejan de oírse algunos latidos de la opinión que deben apreciar y tener en cuenta los comisionados que van a París. Hasta donde convenga emplear todas las energías para la conservación de territorios en peligrosas condiciones. Como será mejor gobernar en defensa de nuevas relaciones comerciales, en desahogo de obligaciones pesadas y para la seriedad de usar con toda libertad de aquello que nos queda, y aya de conservar y defender.—Si será mejor para nosotros y para los españoles nacidos en la isla de Cuba la anexión a los Estados Unidos que la independencia de la isla, y los protectorados del Archipiélago filipino más peligrosos que la división de las islas, comarcas, puertos y lugares que hayamos de perder o hayamos de conservar.—Todo esto ocupa ya el juicio y el discurso de la opinión pública, y a ello trabajará cada día, y con mayor preocupación lo pensaremos todos.

Mucho, por lo mismo, de lo que se resuelve en estos momentos habrá de influir en el tiempo futuro, y habrá de modificar lo que nos espera; mejor cuanto sean mayores las previsiones acertadas que contenga el tratado, y peor cuanto ellas sean peores, amén, y menos derechamente imaginadas.

No es, por lo mismo, de poca importancia la obra labor, que principalmente corresponde al gobierno en su ejercicio. Un día y otro día pedimos reformas que coincidan con el pensamiento nacional. Ya llegan las peticiones a la antecámara del Consejo de ministros; ya llama *El Correo* también junto al despacho del Sr. Sagasta con fuerte alabanza para solicitar la supresión de las Diputaciones de las provincias, que sustituidas por un consejo de capitales, o algo parecido, sería una supresión patriótica y útil.

Últimadas las más urgentes modificaciones de la enseñanza, se iniciará el Sr. Romero los muchos y costosos organismos de su ministerio, ninguno de los cuales vive amparado por la Constitución del país. El Consejo de agricultura es inútil. Cualquiera que va de merienda al campo o a la huerta hace más, según decía el marqués de Castroserna, por la producción agrícola de la Península que todo el Consejo reunido deliberando. Las juntas consultivas de obras, caminos, montes y minas se podrían reducir a un negociado técnico, o distribuir sus funciones entre los existentes, o bien suprimirlos, para perseguir la explotación de la riqueza, que fuesen preparando los ingenieros agrónomos y los de montes planes de zonas por clases de cultivo, para otras medidas que más adelante aconsejara el bien público.

No hay que detenerse. El descanso en la marcha forzada no se explica ni se defiende. Puede faltarle el tiempo si no proponemos con alguna realidad consolidada la hacienda del país.

Esperamos que la reforma de la ley de enjuiciamiento civil, y el que maneja el ministro de Gracia y Justicia, pronto y energéticamente, en la reforma de los aranceles notariales, y en el impuesto sobre los derechos reales el ministro de Hacienda, rebajando en las sucesiones de los parientes cercanos y gravándolos considerablemente en los menos allegados, iremos caminando hacia un porvenir menos triste del que pintan los aranceles, aunque nunca sea del color con que sueñan los visionarios, ni se parezca a la gloria apestada por el optimismo ciego, y esperada siempre con la fe de los imbéciles.

El fin del hombre está en sí mismo. Y en la nación el suyo, y en relación constante con sus medios, sus aptitudes y su voluntad.

### TRIBUNAL LIBRE (1)

## CURSOS REDUCIDOS EN LAS ACADEMIAS MILITARES

Actualmente es tema de discusión. Por excepción hay quien se ha ocupado de los cursos reducidos, y en general es objeto de preocupación si debe modificarse el plan de estudios vigente en todas las Academias militares.

Los oficiales que terminaron sus estudios, fué con la aprobación de los que se creen necesarios por los diferentes ministros que desempeñaron la cartera de la Guerra desde el principio de nuestras guerras coloniales.

En las penosas campañas de Cuba y Filipinas, así como en la guerra con la república americana, todos los oficiales procedentes de las Academias militares han cumplido perfectamente con sus deberes. Así, pues, en este servicio preferente, para el cual concurren todos los estudios y prácticas en tiempo de paz, nada han dejado que desear.

No vemos, pues, la necesidad de que estos jóvenes oficiales sean objeto de medidas especiales, que ni se mencionaron en las disposiciones porque fueron llamados a las Academias, ni ha hecho necesarias la experiencia de las últimas campañas.

Las diferentes reales órdenes sobre convocatorias en las Academias venían demostrando la necesidad del personal de oficiales para atender al crecimiento de nuestras tropas combatientes.

Al principio se redujeron los estudios: vino después la reducción de cursos, llegando a efectuarse la carrera en un solo año en algunas de las Academias. Pero a medida que se llenaron los cuadros y se ha previsto un plan progresivo para el restablecimiento de la normalidad en los estudios.

Hay nos hallamos ya en este período: en las Academias existen algunos que cursan el plan con cursos de estudios reducidos, y otros caminan hacia la normalidad, que en algunas tendrá lugar en la próxima convocatoria.

Creemos muy delictivo el variar lo que con buen acierto ha venido disponiendo el ministro de la Guerra. En cada convocatoria se expresaba la duración exacta de los estudios en cada una de las Academias.

Este asunto de verdadera gravedad para todos los alumnos y para sus familias, ha de ser mirado bajo dos puntos de vista: el científico y el económico.

### EPISTOLA CARCELARIA

Sepan cuantos me leyeren que, por mal de mis pecados, y aunque no me gusta el cuarto, seré un año su inquilino.

Mas juro que me cogieron entre sus redes, incauto, por perezo de piernas y por ligero de manos.

Que a llevar, como Mercurio las alas en los zancajos, ni soplemos ni corchetes me sujetaran el paso.

Mas ya no tiene remedio, y aquí, junto a la Moncloa, seré un año su inquilino, por merced del escribano.

Los compañeros me dicen que la culpa del atasco la tengo yo, por no haber untado un poquito el carro; que todo arreglarse pudo abriendo un poco la mano...

Abriendo así que por cerrarla me sucede este trabajo. Sabréis que, aunque no soy fraile, en celda la vida pasé; lo quisieron los señores, y a la fuerza he profesado.

Si veis a la Pintosilla, del Avapiés el encanto, y que de puros achares me tiene desvenojado, decidid que venga a verme al magnífico palacio.

Y por mas que no he nacido para vivir enjaulado, mientras no falte el alfiler me resigno a ser canario.

No tengo más que decir: bebed a mi cuenta un jarro; memorias a las amigas y a los amigos del garbo, y contad conque me he muerto por el término de un año, por tener piernas de plomo y como planta las manos.

### LA REPATRIACION DE PONTEVEDRA

DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR  
El Sanatorio de La Caeyra.

Pontevedra 25, 12 m.  
Los enfermos destinados al Sanatorio de La Caeyra son el capitán de la guardia civil D. Casildo Moral y los siguientes cabos y soldados, en su mayoría de los regimientos de Simancas y Cuba:

Felipe Fernández, José Sánchez, Manuel Calvino, José Andrés, Miguel Inglés, José Castro, José Llano, Manuel Benítez, Emilio García, Florencio Gutiérrez, Rafael Martín, Luis Gómez, Miguel Álvarez, José Mariscal, Valentín Domingo, Pío García, Desiderio Orduña, Constantino Losada, José González, Alejandro Albim, Manuel Polanco, Manuel García, Modesto Soris, José Requena, Agustín Cuervo, Eduardo Fernández, José Manos, Valentín García, Luciano Martínez, Jerónimo Lorca, José López, Trinidad Alonso, Bautista Ripoll, Tomás Figueras, Alfonso Díaz, Bernardino Álvarez, Domingo López, Marcelino García, José Tria, Manuel González, Francisco Velázquez, Francisco Gutiérrez, Ignacio Morjón, Manuel Maurer, Bernardino Durán, Juan Font, Degracias Muñoz, Luciano Vera y Tomás Casado.

El señor marqués de Riestra, que ha habilitado para tan patriótico objeto su finca La Caeyra, ha establecido en ella todo género de comodidades, pudiendo comparársela mejor a una fonda que a un Sanatorio.

Los enfermos se hallan alojados en varios dormitorios, cuatro en cada uno de estos.

Las enfermedades más generales son el paludismo y la disenteria. Hay algunos heridos. La dirección es acertadísima y está a cargo del doctor Tenis, quien se desvive por prestar a los enfermos los servicios y atenciones debidos.

Del servicio farmacéutico hallase encargado D. Joaquín Tenis, hijo del referido doctor.

La conducta de ambos es muy elogiada, como lo es igualmente la del practicante Gil y las hermanas de la Caridad.

Los enfermos no carecen de nada de cuanto necesitan. Huelves.

### EN MADRID

Ayer tarde, a las seis y diez, llegaron a Madrid 51 marineros repatriados de los pertenecientes a la escuadra de Cervera.

En otro tren especial que llegó a las siete y media, desembarcaron 278 marineros, que fueron conducidos al ministerio de Marina.

Entre éstos venían cuatro hermanos, hijos de Madrid, que sentaron plaza en la armada, en Cuba, a raíz de declararse la guerra.

La madre de estos muchachos ignoraba que fueran marinos, y bajaba todos los días a la estación a ver si entre los soldados repatriados venían sus hijos.

Anoche, cuando llegó el tren especial, marchábase la pobre mujer desconsolada, cuando oyó que la llamaban sus hijos, que la habían visto.

El grupo que formaron aquellos bravos abrazados estrechamente a su madre, era por demás interesante y conmovedor.

También llegó anoche a Madrid el pobre soldado que en Santander, víctima de un ataque de enajenación mental, entró en una iglesia, sembrando la confusión entre los fieles.

Tan pronto como bajó anoche del tren, el infeliz, blandiendo un garrote, empezó a dar mueras a los yankees.

El gobernador, Sr. Aguilera, logró convencerle, siendo llevado al hospital entre varios compañeros suyos.

### DESDE EL ESCORIAL

LA PEREGRINACIÓN DE LA SANTA FORMA (DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Acaban de cerrarse las puertas de la Basílica; el pueblo destila entre las sombras del patio de los Reyes, dejando en pos de sí errantes murmullos de conversaciones sostenidas en voz queda; dentro del templo quedan los peregrinos en viciosa extática y penitente ante la Sagrada Forma que se destaca en el tabernáculo entre el vivo centelleo de las piedras preciosas que adornan la custodia y el resplandor de las luminarias profusamente encendidas en el altar.

—¡Qué función más solemne!— dicen unos.

—¡Qué elocuente el sermón del padre Cámara!— dicen otros.

—¡Qué majestoso el canto llano resonando bajo las nubes llenas de sombras!— exclaman más allá.

—¡Pero como efecto aristístico!—añaden en el mismo grupo,—nada como el avance del patio a lo largo de una calle de luces, entre nubes de incienso, con la multitud arrodillada, los sacerdotes cantando, el órgano desahogado en armonías dulcísimas, y en medio de tanta frente inclinada al suelo, la noble figura del padre Víctor, del prior de los agustinos llevando la custodia y avanzando majestuosamente al frente.

En estas frases, oídas a un lado y desfilando entre los corrillos de devotos, está el resumen de la ceremonia solemnisma que acaba de terminar.

El acto ha revestido excepcional grandezza. El tren conduciendo a los 400 peregrinos, llegó a este real sitio a las ocho de la noche. Con gran orden se organizó la comitiva y emprendió a pie la subida al monasterio, encaminándose por el atajo.

En el *allegro gozo*, árbol de antigüedad veneranda que sirve casi al promedio de la senda, y viene a marcar, palmo más palmo menos, la línea jurisdiccional de ambos Escoriales, salió a recibir a los peregrinos el clero parroquial de San Lorenzo con cruz azorada. Juntos ya todos, siguieron la ascensión al Monasterio, siendo su marcha iluminada con profusión de hachones de viento, pues aunque clara y serena la noche hurtaban la luz de la luna grandes nubes de negras masas y caprichosas siluetas.

### DE CORUÑA

DE NUESTROS CORRESPONSALES PARTICULARES  
Marinos coruñeses y ferrolanos.  
Coruña 24, 10:20 m.

A las tres y media de la mañana ha llegado el tren militar que conduce a los marinos de la escuadra de Cervera naturales de Coruña y Ferrol.

A recibirlas acudieron las autoridades de ambas ciudades.

Es imposible describir las escenas surgidas a la llegada del tren, de júbilo por parte de los que encontraban a sus parientes, del mayor desconsuelo por parte de aquellos que buscaban en vano a los suyos.

Los naturales del Ferrol salieron para su pueblo a las siete de la mañana en el vapor *Lintoré*, flotado al efecto, sin que llegaran a entrar en esta ciudad, pues el buque atrató al muelle de la estación.

### LOS ESTRENOS

### ZARZUELA

Anoche se inauguró la temporada en el teatro de Jovelanos con un lleno completo en las cuatro secciones.

A primera hora se estrenó una revista titulada *La magia negra*, libro de los señores Guillán, músico de los Sres. Caballero y Valverde (hijo).

Cortada por el mismo patrón que hace muchos años sirve para todas las obras de este género, aunque el libro no tenga gran novedad ni en los tipos ni en los chistes, al público le hizo muchísima gracia, aplaudiéndole constantemente y obligando a los actores en dos o tres ocasiones a suspender la representación para que los autores se presentasen en escena.

La música de *La magia negra* es muy bonita, alegre y razonable.

También fué aplaudidísima, repitiéndose varios números.

Lo mejor de la partitura, es el zapateado que Conchita Segura, hecha un *golfo* admirablemente caracterizado, cantó y bailó con gran donaire, un terceto de bailarines, cantado por las Sras. Lázaro e Hidalgo, y el Sr. Orejón, y las coplas de la verdulera, que Felisa Lázaro cantó primorosamente.

### APOLO

No tuvo toda la fortuna que para su autor hubiéramos deseado sinceramente el libro de la zarzuela *El beso de la duquesa*, estrenada anoche en este teatro.

Tampoco creemos que mereciera la obra tanta severidad como con ella tuvo el público. Al menos está escrita en una forma literaria irreprochable, y ésta no abunda, por desgracia, en el género chico.

Pero el hecho es que el auditorio mostró sus reservas su desagrado.

La música, que se escuchó y aplaudió con gusto, es preciosísima, sobresaliendo el preludio del segundo cuadro y un quinteto de corte muy original.

### ROMBA

La noche estaba de novedades.

También el teatro Romba abrió sus puertas. La compañía, a cuyo frente figuran Loreto Prado y Enrique Chico, es la misma que con gran suceso y excelentes resultados actuó este verano en Maravillas.

En *La chinita de Nájera* y *La tonta de capriote* Loreto hizo como siempre las delicias de los espectadores.

### LA VIRGEN DE LAS MERCEDES

En la iglesia de religiosas mercedarias de Don Juan de Alarcón, donde estos días se celebra la novena a la Virgen de las Mercedes, se cantó anteanoche a las doce, con gran solemnidad, la misa que anualmente viene dedicando a su excelsa patrona la real y primitiva archidiócesis de dicho título, por privilegio exclusivo.

La concurrencia fué muy numerosa.

Las circunstancias por que el país atraviesa han hecho que el santo de la princesa de Asturias no se haya celebrado en Palacio con la solemnidad de otros años.

No obstante, de todas partes han llegado felicitaciones a S. A. y telegramas muy afectuosos de las cortes extranjeras, habiendo asistido a Palacio las personalidades más ilustres de la aristocracia, de la política, de la milicia y de la magistratura, para reiterar a la real familia el testimonio de su adhesión y su respeto.

En el altar había un piquete que presentaba las armas ante la bandera, mientras la música tocó la marcha Real, con las banderas de tambores y cornetas, y la numerosa concurrencia que llenaba el andén prorrumbió en saluosos.

### DE CANARIAS

### FOR TELEGRAFO

Santa Cruz de Tenerife, 24.  
El ministro de España en Marruecos, señor Ojeda, ha recorrido a bordo del transporte español, *General Valdés*, una parte de la costa occidental de Marruecos, visitando algunos de sus puertos.

Se atribuye grande importancia a este viaje.

El distinguido diplomático español, después de visitar a las autoridades superiores de esta provincia, emprenderá su viaje a Cádiz.—*Fabra*.

### Bandera laureada.

El martes llegó a Pamplona la bandera del primer batallón de la Constitución, ostentando la honrosa corbata de San Fernando que conquistó en el Caney el heroico batallón, batiéndose con bizarría contra los yankees y perdiendo en el combate la mayor parte de la fuerza.

En el andén había un piquete que presentaba las armas ante la bandera, mientras la música tocó la marcha Real, con las banderas de tambores y cornetas, y la numerosa concurrencia que llenaba el andén prorrumbió en saluosos.

### LA TORMENTA DE ANTEAYER

Además del rayo que cayó en el ministerio de la Guerra, cayeron otras chispas en casa del senador Sr. Vázquez Queipo, en la duquesa de Béjar, en las Góngoras, en varios pararrayos de las Salases y del Banco de España y en otros edificios de la expresada zona.

En casa del Sr. Núñez de Arce se rompieron todos los cristales, produciendo tal hecho gran alarma entre los vecinos que habitan la casa del ilustre poeta.

Entre las casas inundadas se cuenta la nueva y fiaca desahogada de la calle del Marqués de Urquijo, núm. 40.

Por señas que, según un periódico, las autoridades a quienes se comunicó el suceso no habían adoptado ninguna medida a las doce de la tarde de ayer.

—A causa de las últimas tormentas, las líneas telegráficas funcionan con mucha irregularidad, y algunas se encuentran totalmente interrumpidas.

### EN PROVINCIAS

Durante la tormenta que desahogó el jueves en San Morales (Salamanca), un rayo dejó carbonizada a una pareja de bueyes que estaba unida a un carro, y produjo lesiones quemaduras en las piernas a dos criados de labor que se ocupaban en llenar de basura dicho vehículo.

Ambos mozos guardan cama.

El servicio de ferrocarriles se hace con gran retraso, sabiéndose que algunos puntos de la línea del Noroeste, están inundados.

(1) Los sitios en recordar que los trabajos publicados en esta sección aparecen bajo el nombre de la responsabilidad de los firmantes, y que el periódico se hace solidario de las opiniones en ella emitidas.

### DESDE SALAMANCA

24 de setiembre.  
El nombramiento de obispo de Barbastro hecho por Su Santidad a favor del párroco de Alba de Tormes D. Juan Antonio Ruano, ha sido muy bien recibido en esta capital, en donde cuenta con grandes simpatías por su talento y virtud.

El prelado salmantino reverendo P. Cámara, tan querido y considerado en el Vaticano, ha sido el que ha recibido este nombramiento para el célebre sacerdote que tanto ha ayudado en su proyecto de la Basílica Teresiana, y el que ha sorprendido por lo tanto al nuevo obispo al entrarle la noticia.

Han salido para el Escorial, a fin de asistir a la solemne fiesta de rogativa y peregrinación organizada por el centro sucesoral de España, comisionados el eclesiástico de la Orden de San Agustín D. José de Bustos, de quien se espera un discurso notable.—*López Marín*.

El ministerio de Cultura.



BISMARCK

Y LAS COINCIDENCIAS NUMERICAS

El número 3 presenta algunas coincidencias numéricas con el nacimiento, vida y muerte del caudillo de hierro.

DE BURGOS

23 SETIEMBRE 1898.

Siguen llegando, casi diariamente, nuevos repatriados.

LAS ESCUELAS NORMALES

Después de haber publicado extenso y detallado extracto del articulo del real decreto de reformas de las escuelas normales, debemos a nuestros lectores una idea del magnífico presbulo que le precede.

pesetas, bien entendido que tal principio no ha de lesionar derechos adquiridos, ni ha de servir de pretexto para producir disminuciones en las dotaciones actuales, ni cargas nuevas para los fondos públicos.

Limitase esta reforma a difundir en cuanto sea posible y en forma más adecuada el programa actual de las escuelas primarias superiores y a orillar algunos inconvenientes que pudieran surgir cuando se piense en organizar la enseñanza pública de los grandes centros de población sobre la base de las escuelas graduadas, fórmula de organización escolar que podría conciliar la economía con la resolución de varios problemas pedagógicos que esperan solución entre nosotros.

Se amplía la cultura del maestro para responder, por una parte, a las necesidades, y por otra, a las exigencias de la época moderna; pero con la esperanza de que a las disciplinas perdidas no se les dé el carácter de falsa ciencia que crea los petulantes, de todo punto inútiles para la sociedad.

El programa de estudios en las escuelas normales de maestros es el mismo que el de las maestras, sin más excepción que la relativa a las asignaturas de corte, labores y gimnasia.

Las autoridades científicas respetables han sostenido en el IX Congreso Internacional de Higiene, la necesidad de atender a la salud corporal con ejercicios al aire libre, mostrándose contrarios a toda práctica de gimnasia que sólo tenga por objeto la mayor robustez muscular que fácilmente se pierde.

Por esta razón, la gimnasia usual no se incluye en el programa de estudios para los maestros de primera enseñanza; pero se deja en libertad a los claustros de las escuelas normales para que organicen paseos y excursiones que tiendan a realizar el fin primeramente indicado.

contrario, la denuncia formulada por El Liberal acerca de la detención y libertad de dos ganchos que estaban en la estación del ferrocarril del Norte.

El general marqués de Alhameda se ha negado a que la guarnición de Zaragoza tome parte en los festejos del mes próximo, atendiendo a las circunstancias excepcionales del país.

Los penados de Burgos han elevado al gobierno una solicitud de indulto.

En la estación de Villada (Palencia), y cuando se disponía D. Tomás Vivas, vecino de Villán, a marchar a este pueblo en un carruaje de su propiedad tirado por una yegua, espantose el animal, que el Sr. Vivas tenía de la brida y lo arrojó cinco ó seis metros por el suelo, ocasionándole la muerte una de las ruedas del carruaje, que le pasó por el cuello.

La conferencia que se dará hoy en el Centro Obrero estará a cargo de D. Francisco Salazar, quien disertará sobre Transformación y desenvolvimiento de la energía en el hombre.

En la peregrinación que salió ayer para el Escorial figuraban el rector de la residencia agustiniana de Madrid, reverendo padre Casarín, tres religiosos agustinos; el ilustrado obispo electo de Puerto Rico, reverendo padre Valdés, y el Sr. Torres Asensio, auditor de la Rota.

Catorce sacerdotes capellanes de turno acompañaban a los peregrinos.

Los productos que se obtienen en el festival que se celebrará en Biarritz uno de los días de la próxima semana serán distribuidos por mitad entre la Cruz Roja española y los Asilos de huérfanos franceses.

La fiesta tendrá lugar en el magnífico casino de aquella población.

El fiscal de la Audiencia de Barcelona ha apelado del auto dictado por el juez de Atarazanas inhibiéndolo en favor de la jurisdicción de Guerra, del conocimiento en las diligencias previas acerca de las denuncias de los anarquistas presos en Montjuich.

Ya han cobrado las viudas de las víctimas de la segunda explosión del Cabo Machichaco, sin intervención de agentes y sin sufrir descuento ni quebranto de ningún género.

Han trabajado activamente para evitar que visen mercedadas sus pagas, el delegado de Hacienda de Santander y la junta de obras del puerto.

Los señores representantes en Cortes, alcalde de la ciudad, la Cámara de Comercio, Liga de Contribuyentes y prensa local, también han pedido con insistencia la resolución de este asunto.

En la capital montañesa ha empezado a publicarse un nuevo periódico que dirige D. Emilio Díez de los Ríos, y se titula Crónica de Santander.

Diez un colega que hace veintitrés meses se celebraron en la Escuela de Pintura oposiciones para proveer una cátedra de dibujo vacante en Barcelona; que el modelo Ricardo Gutiérrez, trabajó ciento ochenta horas, que importan doscientas diez y seis pesetas, y que aún no ha logrado percibir dicha cantidad.

En Palazuelos de Vedija, pueblo próximo a Medina de Rioseco, ha ocurrido una contienda, al lidiarse unas reses en la plaza, entre los mozos del pueblo mencionado y los de Villafrechos, saliendo a relucir armas blancas y de fuego.

Afortunadamente pudo cortarse el conflicto en sus comienzos.

Todos los prelados españoles han reproducido las imposiciones dadas en años anteriores, con objeto de que los fieles puedan santificar el próximo mes de octubre, consagrado al Santísimo Rosario y ganar las copiosas gracias e indulgencias concedidas por Su Santidad León XIII.

Varios periódicos recomiendan la conveniencia de aumentar en 3.000 hombres las fuerzas de la Guardia civil de la Península, utilizando, al efecto, el regreso de Cuba y Puerto Rico, de numerosos individuos de aquel instituto.

La esposa de nuestro querido amigo y compañero el notable caricaturista señor Navarrete, ha dado ayer a luz una robusta niña.

Nuestra enhorabuena.

La Gaceta de hoy solo contiene el real decreto de Fomento reorganizando las escuelas normales.

MAS LICENCIAS. No solo serán licenciados en el mes próximo, como decíamos ayer, las quintas del 92, 93 y 94, sino también los excedentes de cupo del 97. Estos últimos son los que en la actualidad se encuentran recibiendo instrucción militar.

De la quinta del 96, como se pidió toda ella, no hay excedentes de cupo.

Confírmase que no se pedirá directamente todo el cupo de la nueva quinta perteneciente a la Península.

Hasta ahora no puede precisarse con exactitud el contingente que en primer lugar ha de incorporarse a filas, pues para ello se han pedido a los cuerpos de la Península, Baleares, Canarias y posesiones de Africa un estado de la fuerza con que pasan la próxima revista.

DROGUERIA Y FARMACIA de los hijos de Carlos Uzurrun. Esparteros 9

S. M. la reina ha regalado un precioso alfiler por corbata, de lapizlázuli y orla de esmeralda, para el Sr. G. de la Rúa, diputado por las señoras protectoras del Asilo de Ancianos de las Hermanistas de los Pobres de Ubeda, a beneficio de dicho establecimiento benéfico.

Los representantes de la provincia de Soria, senadores y diputados, que en la actualidad se encuentran en Madrid, han visitado al señor presidente del Consejo de ministros, y mañana lo harán al de Gracia y Justicia, para interesarles en la concesión del indulto que han de impetrar en la audiencia que tienen solicitada de la clemencia de S. M. la reina regente para el reo Baldomero Jiménez, sentenciado a la pena capital por la Audiencia de Soria.

El próximo sábado empezará a publicarse una nueva revista, que creamos llamada a despertar gran interés.

Se titulará Instantáneas, y uniéndose al libro la baratura, tendrá trabajos de los literatos más distinguidos y grabados por procedimientos especiales.

TOROS

SEIS DE DON ANASTASIO MARTÍN MATADORES

LAGARTIJO.—BOMBITA

(14 CORRIDA DE ABONO)

La lluvia que amenazaba caer y calarnos hasta los huesos, y la devolución admitida en la taquilla de los billetes abonados, hizo que a las tres y media, hora señalada para la corrida, estuvieramos en la Plaza cuatro ó cinco docenas de espectadores.

Las cuadrillas hicieron el despejo sin música.

Un gachó que estaba en la meseta, al ver la falta de charanga, y su sobra de pulmones, sopló de lo lindo en una bocina mientras duró el paseo.

En este momento empezaron a caer las primeras gotas.

Primero.

Centello, colorado oscuro, con cornamenta inmensa, largo, gordo y un si es ó no basto de tipo.

Bravo, y de poder, hizo buena pelea en varas, tomando ocho y matando un jaco.

Tarayilla y Maguel cuartearon tres paños, pasados todos, por meter los brazos fuera de cacho.

LAGARTIJO, de grana y oro ataviado, cambió con el presidente, Sr. Fernández Guevara, y se va en busca de Centello, que acudia bien y está noble como un borrego.

Toro de muleta muy confiado y parandito mucho.

Desde lejos largó un mataseca malo, por lo bajo y por lo malo que entró, pinchó luego en hueso, y con esto acabó la faena, pues el toro dobló.

Segundo.

Alvellanito, castaño con bragas, fino de tipo, bien armado y con cara de toro.

Empieza a llover fuerte, y la escasa gente de los tendidos se gresaron en las gradas, tomándose por asalto.

La plaza, por lo tanto, parece un cementerio.

Cobardón y blando—el toro, que salía huyendo al sentir el hierro, dejó que le pusieran justas las varas para no ser quemado.

Ostencionito y Pulga de Triana banderillero bastante mal, por lo precipitados.

El toro, justo es decirlo, humillaba, se defendía, y por último estaba hecho un huevo completo.

Bombita logró sujetar pronto al huído Alvellanito, resiguiéndolo bien, consintiendo mucho en algunos pasos.

En cambio en otros balleó demasiado, aunque siempre estuvo valiente. Entrando muy bien a volapié, dejó Emilio un buen pinchazo en hueso.

En igual forma, pero dando a su enemigo las tablas, le largó media estocada, sin meterse, se decir echándose fuera. Otra media estocada con idénticas circunstancias agravantes, una pasada sin herir y el toro dobló.

Bomba tuvo como atenuante, el aire y la lluvia, pero de todos modos, su faena con el toro que no fue lo que se podía esperar de él.

Tercero.

Rompegalas, berrendo en negro, corniprieto, buen mozo.

Voluntario, pero blando, aguantó seis picotazos de los de aupa.

No hubo ninguna baja en la caballería.

Incierto y cortando el terreno en banderillas, hizo pasar algunos sustos a Maguel y Berrinches, quienes ya sobaquilleando, ya a la media vuelta, cumplieron su cometido, sin colocar un solo paño en buen sitio.

Lagartijo, muy ayudado por Bomba, empleó una faena de muleta algo precipitada.

Con el estoque cumplió con media estocada a volapié contraria, entrando desde largo y saliendo de la suerte en el momento de la reunión.

Sisoso.

LOS GITANOS DE GRANADA

Pocos de nuestros lectores han de ignorar seguramente que aquella morisca ciudad no solo guarda recuerdos históricos y maravillosos del arte árabe en su Albaicín y en su Alhambra, en el Generalife y en sus jardines, sino en sus típicos arrabales, donde la gente, así como en Guadix y otros muchos pueblos de aquella región andaluza, vive en cuevas hechas en aquellos declives del terreno y en donde se encuentran, ó más espantosa miseria y la más repugnante hediondez, ó el confort más exquisito, comenzando por la temperatura, siempre igual, y que por razón natural es templada en invierno como fresca en el verano.

Los medios de cada cual hacen que aquellos moradas sean ó no confortables, como sucede con todo en este mundo.

Granada, por su topografía y por la naturaleza de su suelo, es una de las poblaciones en que los gitanos tienen más contingente y los hay de todos colores.

Yo he admirado allí gitanas rubias como el oro, blancas como la nieve de la sierra vecina, y morenas de una extraordinaria figura.

De su gracia no quiero hablar, porque convertiría mi artículo en una serie de anécdotas, y no es este precisamente el objeto de mi trabajo.

Cuando yo era un jovenzuelo y andaba por aquellas tierras ocupado en los grandes negocios mineros de nuestra casa; cuando yo por real privilegio vestía el elegante uniforme gris de los mineros, recuerdo que de Granada al colegio, entonces y hoy Universidad también, del Sacro Monte solo se veían cuevas y gitanos pobríos y andrajados, la gente más tunante y al par más ignorante de la tierra.

Aquella parte de la población era tenida por imposible; se les miraba como apesetados, para nada se cuidaba la sociedad de ellos; no eran próximos, eran gitanos; no eran personas, eran ladrones y criminales que naturales y extranjeros iban a ver sus zambras y juergas mediante un tanto.

El tío Heredia, cuyo retrato en barro guardo en mi casa, era el que solía andar por el centro de Granada, ora tratando la compra de algún borriquito, ora acechando el momento de verse con sus amigos lord Wellington ó cualquier otro lord, pues que para él todos eran sus amigos.

En cuanto a nosotros, los españoles, nos decía vulgar al pasar: puyitos de dienes, y por lo bajo, nos ofrecía otra cosa.

Era el tío Heredia, el intermediario, el cacique de aquella numerosa tribu, y no sé si fué el rey de los gitanos en alguna ocasión.

Muchos años hace que no he vuelto por mi querida Granada; pero por uno ó por otros, tengo noticias de lo que por allí pasa, y justo me parece hablar de algunos hechos algo útil, santo y bueno por aquí abandonado y hermosísimo rincón de España.

Granada no debe nada a ninguno de los políticos que produjo; Granada fué siempre un país huérfano de protección.

Por lo mismo es justo rendir tributo de admiración a los que, sin tener obligación, se conducen de otro modo y llevan al suelo aquel ilustración, enseñanza y cultura.

La pobre Granada tuvo la suerte de albergar en su seno a un varón ilustre dotado de tanto y tan profundo saber como de gran corazón; y este buen patriota, sin escuchar más voz que la de su corazón, se lanzó a la conquista de felicidad para miles de personas olvidando la suya propia; y en un país tan atrasado y tan pobre como aquel, se constituyó en apóstol ferviente de la cultura popular; y de los gitanos con verdadera preferencia.

El sapientismo catodérico de aquella Universidad, cánonigo del Sacro Monte D. Andrés Manjón, es el bienhechor de Granada, él es la persona a quien aludo y a quien envío mis plácemes al hacer sonar su nombre en la prensa; ansioso de que su faena sea la que merezca; que el oficial sea el que es justo se entregue a quien así se anticipa a la gestión oficial del país; y que el gobierno vea si hay algo que pueda alargar a ese varón con quien la pobreza tiene una deuda y otra mayor la cultura de la patria.

El año 1869 fundó el Sr. Manjón el colegio del Ave María ó sean las escuelas del Camino del Sacro Monte, para niñas, a fin de educar de haldas y sin ir muy lejos, a todas aquellas criaturitas, gitanas en su mayoría, de esa raza que se ha tenido siempre por ineducables, pero por cuya educación nunca hicimos nada.

La escuela se abrió en 1.º de octubre de 1869, y con tal éxito, que asistieron 14 niñas el primer día, 45 el cuarto, al mes iban 70, a los tres meses 120 y al año más de 200.

Hubo entonces necesidad de dividir la escuela y se formaron en el año 92 seis de niños, niñas y adultos de ambos sexos, con una asistencia de 300 alumnos y matrícula que pasa de 400.

Visto esto, al pensamiento primero del fundador sustituyó otro más amplio; el de formar por medio de la educación de la juventud, hombres y mujeres dignos del fin para que fueron creados y de la sociedad a que pertenecen.

¡Admirable propósito, maravillosamente seguido! Esos son los prodigios que realiza la iniciativa particular, cuando parte de corazones generosos y de cabezas inteligentes.

El marqués de Alta Villa.

GUILLERMO II A PALESTINA

FOR TELEGRAMA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Gibraltar 24, 340 t.

Ha llegado a este puerto, procedente de Kiel, el crucero alemán Herla.

En unión del Hela, ha salido escoltando al yate imperial Hohenzollern, que va a Venecia a tomar a su bordo al emperador Guillermo para emprender el viaje a Palestina.—Pozo.

LA QUESTION DREYFUS

(FOR TELEGRAMA)

Paris 24, 645 t.

El Consejo de ministros no tomó acuerdo definitivo en el asunto de la revisión del proceso Dreyfus.

El dictamen de la comisión, leído por el ministro de Justicia, M. Sarrien, no está dado por unanimidad, ni siquiera por mayoría.

Vuelvo a llover a chaparrón. Lagartijo descabelló a su enemigo al segundo intento. Algunas palmas.

server, sobre una declaración terminante del comandante Esterhazy. Este ha confesado que él fué quien escribió en el curso de esta causa. Añade que lo hizo para que sirviera de prueba material indudable de la culpabilidad del capitán Dreyfus.

De esta culpabilidad tenía pruebas indubites el negociado de informes militares del ministerio de la Guerra, y por eso el aliente en escribir dicho bordereau, a petición ó por orden del expresado negociado.—Harry.

El comandante Ravary, a quien se acusa de que en su informe Esterhazy no menciona haber acusado solo a Piquart y no a aquel, ha dicho entre otros, según informes:—

—Plana y media había en mi informe a cargo de Esterhazy; pero me las han hecho quitar del informe.

Esta frase, así como las que se dicen pronunciadas por Esterhazy en Londres, permiten suponer nuevas sorpresas y escándalos en el asunto Dreyfus.—Fabra.

DRAMA PARISIEN

(FOR TELEGRAMA)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Paris 25, 7 m.

M. Paulmier ha enviado sus padrinos al director de La Lanterne, M. Millerand. Aquel ha nombrado al conde Dion, uno de los más conocidos antisemitas, y a notable pintor modernista Juan Berard.

Los de Millerand y los de Berard, socialistas, redactores de La Lanterne, monseñores Viviani y Lefevre.

Es posible que el duelo se verifique hoy mismo.—Argus.

Se ha presentado al ministro de Marina el heroico alférez de navío Sr. Fajardo, quien perdió el brazo izquierdo en el combate de Santiago.

Gravemente herido, manando abundante sangre de los pedazos de carne que le colgaban del hombro izquierdo, el valiente oficial fué conducido al cuartel de Loya. Al hallarse sobre la cubierta del buque enemigo el Sr. Fajardo, dominado por el horrible dolor que sufría, y con estocada serena y calma, se cuadró militarmente ante el comandante del buque enemigo.

Un hurra general de la tripulación del Loya saludó la noble y serena actitud del marino español.

Como detalle muy interesante, relata varios de los oficiales que asistieron a un combate, que algunos marineros heridos, y entre ellos uno a quien una bala había pasado una de las piernas, subieron a pulso por las escalas llamadas de gato para llegar sobre cubierta.

En esta semana han ingresado en la Caja de Ahorros del Banco Ibérico, por imposiciones al 5 y 3 por 100, pesetas 10.020, y se han devuelto por reintegros, 9.713 pesetas.

ESTADO ATMOSFERICO.

El día 25 en Madrid ha sido nuboso, con intervalos de lluvia por la tarde.

El termómetro centígrado del óptico se elevó a las 17.5 grados; a las doce del día 21.5; y a las cuatro de la tarde 19.5. La temperatura máxima, a la sombra, fué de 22.8; la mínima, de 14.4.

El barómetro continuó bajo; hoy marca 703, lluvia.

—Ayer no hubo en el Observatorio partes de lluvias en provincias.

—La temperatura máxima a las nueve de la mañana fué de 25 grados, en Alicante; la mínima de 16.7, en Teruel.

LOS TEATROS

NUEVO TEATRO

Las corrientes van, felizmente, hacia el género grande.

Toda tentativa, todo esfuerzo en este sentido merece elogios; y a quienes acuden personalmente en defensa del mayor brillo y decencia del arte escénico debe animarse los ayudadores a perseverar en tan buen propósito.

Con la vehemencia propia de nuestro carácter meridional, con ese exagerado concepto del estímulo que a los españoles les llevamos a hacer todos lo que a uno le produce éxito ó ganancia envidiables, sin paramientos en si es bueno ó malo y si por nuestras condiciones ó circunstancias podemos y debemos hacerlo, ni si obramos más cuidadosamente en cultivar lo mejor posible nuestro propio terreno, habían llegado las cosas a tal extremo, que nuestro teatro contemporáneo se veía a punto de perecer en un peor de las decenas por la verdadera manía de querer todo—en la cantidad y lo que se peor aún, en la calidad,—transformando los gustos y las costumbres del público, pervirtiendo aquéllas y trastornando éstas.

Parecía imposible abrir un teatro si no era por secciones; ofrecer al público otro espectáculo que el de la golfería andante; triunfante, retener al espectador más de una hora en su asiento.

Artistas como Emilio Mario y otros, a quienes tanto debe nuestra escena poética a quienes se emigraron a obedecer el poder a los industriales de la zarzuela acuchilada y de la farsa cómico-lirico-habla.

Por fortuna, el mismo abuso impuso el remedio; la reacción ha comenzado, y si no caemos en la exageración contraria—que no pudiera llevar ahora a querer agotar, darle todo, sacando las cosas de guiso—cada artista y cada género volverá a ocupar el lugar que le corresponde.

El género ligero y alegre, con todas las libertades que puede permitir y sin apartar parte del público cuando la venga a echar a perder tres cuartos de hora, podrá vivir—a caso con más prosperidad—en dos ó tres teatros que vuelvan a consistir de segundo ó tercer orden, despojados de la importancia avasalladora que ha pretendido tener y sin absorber en su único provecho a nuestros mejores ingenios.

Esta era la regeneración que se imponía, y vemos con gusto producirse en los anuncios de la próxima campaña teatral de invierno.



PROVINCIAS

FOR TELEGRAFO

El vapor «Cartagena».

Ferrol 23, 7 t. (Recibido por correo.) A las cuatro de la tarde ha fundado hoy aquí el vapor español Cartagena, que a la altura de Cabo Villano, y por causa de la niebla, embistió al vapor inglés Rophina, ocasionando que éste se hundiera casi instantáneamente.

Se ahogaron 15 tripulantes, salvándose solamente el capitán y un marinero. El Cartagena fue la proa completamente destrozada, y conde por completo de Avilés para Barcelona.

El Rophina estaba cargado de mineral; procedía de Huelva, y se dirigía a Inglaterra.—Mencheta.

Movimiento de buques.

Ferrol 23, 10:30 a. (Recibido el 25.) A las cinco de la tarde ha salido la escuadra de Villagarcía, quedando en el puerto el Pelayo.

Mañana llegarán 300 marineros de la escuadra de Cervera.—Mencheta.

El soldado suicida.

Barcelona 25, 4:10 t. El soldado que se suicidó ayer en el Hospital Militar, procedía de Filipinas, donde, en uno de los combates, mató cinco tagalos. Desde entonces notábase en él muestras de enajenación mental.—Mencheta.

CRISPI Y EL DESARME

FOR TELEGRAFO

París 25.

Ha llamado vivamente la atención, y es objeto de muchos comentarios, un artículo publicado por el órgano de Crispi en Roma, acerca de la proposición del czar sobre el desarme.

El artículo, que se cree escrito e inspirado por Crispi, se muestra muy pesimista sobre la situación europea. No admite ni aun la posibilidad de que se reúna la conferencia; pero si llegase a celebrarse, el resultado sería completamente negativo.

«Cómo—pregunta—pueden garantizar la paz del mundo las potencias que ni siquiera han logrado restablecer la tranquilidad en la isla de Creta?»

Hace constar que al mismo tiempo que Rusia propone el desarme, trata de llevar a cabo una operación de crédito de 800.000.000 destinados al fomento de su marina de guerra.—Fabra.

LOS ANARQUISTAS

FOR TELEGRAFO

París 24.

El periódico anarquista que se publica en Neuchâtel hace constar «la energía y abnegación con que Lucheni ha sacrificado su libertad por realizar el programa que el anarquismo se ha trazado».—Fabra.

Berlín 25. La prensa alemana elogia las iniciativas de Italia en contra de los anarquistas; cree que cualquiera proposición en este sentido será acogida benévola por las potencias; pero no desconoce las dificultades con que ha de tropezar este asunto y las dilaciones que ha de motivar su resolución.—Fabra.

Berna 25. Ha sido cerrada de orden de la autoridad la imprenta en que se tiraba el periódico L'Aquilon, defensor del regicida Lucheni. Su principal redactor pudo huir.

El Consejo federal suizo se procede legalmente la expulsión de los redactores, colaboradores, impresor y vendedores de aquel periódico.—Fabra.

Badajoz 25. La suspensación del gobierno portugués llega a tal extremo, que hasta ha dejado ayer sin curso los despachos en que se hablaba de la actitud de algunos gobiernos europeos—como los de Italia y Suiza—para contrarrestar los trabajos del anarquismo.

Como se ve, no permite que circule el nombre, aunque sea para secundar el movimiento de exorcización de la opinión y de tediosas las conciencias honradas contra aquella secta.—Fabra.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

SEVILLA.—Continúan cerrados todos los teatros de aquella capital andaluza, á causa de que la Junta de teatros no ha dictaminado nada respecto á la apertura de aquellos.

El teatro de San Fernando lo solicita el tenor Sr. Beltrami, para llevar una compañía de zarzuela grande.

Al mismo tiempo dicen que Casimiro Orta se encuentra en Sevilla buscando un caballo blanco para el mismo coliseo.

El teatro del Duque, cuya compañía está ya ensayando bajo la dirección del señor Carbón, es el que parece menos dispuesto á inaugurarse, a causa del pleito pendiente con aquel gobierno civil por si se han ejecutado ó no todas las obras exigidas por la Junta.

Luego dirán que Sevilla es la tierra de la informalidad!

La reforma pedagógica. Nuestro querido amigo y colaborador Clarín, en su último «Páique» de Madrid Cómico, dice lo siguiente:

«El latín es la disciplina generalmente escogida para que los bachilleres que deben saber algo de muchas cosas, sepan mucho de algo, y si no mucho, lo bastante para estar acostumbrados a saber cómo se domina una especialidad.»

«La experiencia ha demostrado que para eso papel pedagógico que el latín particularmente desempeña en la segunda enseñanza, no sirven los suocedáneos que se han propuesto.»

«Yo no diré que las reformas de Gamazo (que esperan complemento en otras relativas á Facultad) sean un desideratum, pero sí que, dado el carácter parcial que habrán de tener, para que pudieran realizarse pronto, corrigen muchos defectos de los principales, de lo que podemos conocer mejor que otros los que tenemos que entendernos con los bachilleres recién sacados del horno de las bachillerías.»

«Educar la luna... es muy poético y muy... cálido.»

«Pero enojar una cerilla es mucho más útil cuando está todo como boca de lobo... marino.»

ATROPELLO. En la plaza de Isabel II tuvo la desgracia de caerse esta tarde, en ocasión en que acababa de pasar por aquel sitio un coche, una anciana de setenta y nueve años de edad, llamanda Gumerinda Carranza.

La infeliz sufrió graves contusiones en la región occipital y en otras partes del cuerpo. En grave estado fué trasladada á la casa de socorro del distrito del Centro, de donde, una vez curada de primera intención, pasó á su domicilio.

Cuando el juez de guardia se presentó en la casa, le manifestó la paciente que del hecho no culpaba al cochero, porque á su juicio ella cayó al suelo antes que fuera atropellada.

El auriga se halla detenido en la Casa de Canónigos.

Interpretan de los sentimientos de S. M., y por indicaciones del general Martínez Campos, patrono en su nombre de la Asociación benéfico-escolar, abre ésta nuevo concurso para los huérfanos de los jefes y oficiales del ejército y marina muertos en los combates de Cuba y Filipinas, que por falta de documentos no lo solicitaron dentro del plazo reglamentario.

El nuevo plazo terminará el 15 de octubre y las instancias á S. M. pidiendo la clase de enseñanza pedida, deben dirigirse á la mayoridoma mayor de Palacio, como concurso extraordinario, acompañadas de los documentos siguientes: acta civil de nacimiento, legalizada; certificado de buena conducta del huérfano y fe de defunción del padre ó certificado que pueda sustituirlo.

En el ministerio de la Guerra, sección 9.ª, á su jefe general Orozco ó por el presidente de la Asociación, D. Rafael de la Piedad, Argensola, 24, se facilitará la relación de todos los colegios y academias de Madrid y de provincia que tienen plazas de gracia vacantes.

Terminada la guerra, y con ella la sección correspondiente que en nuestro periódico ha escrito con tanto acierto el notable publicista militar D. Genaro Alas, éste ha dejado de formar parte de la redacción de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, en la que deja los más gratos recuerdos.

ECOS DEL DIA

La comisión de Zaragoza que vino á Madrid para gestionar la traslación de aquel penal ha regresado á dicha capital, donde ha sido muy bien recibida por el éxito de su gestión.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha acordado dar las gracias al gobierno de S. M. por la resolución favorable á los desesos de aquella ciudad.

No es seguro que mañana se celebre Consejo de ministros para seguir tratando de la repatriación, sobre todo en lo que se refiere al cálculo de gastos.

Si no se celebra mañana Consejo, lo habrá seguramente el martes.

No está resuelto aún lo que ha de hacerse respecto á la repatriación de los españoles de Puerto Rico que han solicitado regresar á la Península por cuenta del Estado, aunque no tienen derecho á ello, con arreglo á las disposiciones vigentes.

El caso es realmente excepcional, porque, si bien el aumento de gastos que esto proporcionaría es de importancia, también resulta atendible la petición de españoles que no quieren seguir viviendo bajo la dominación extranjera en territorios que fueron hasta ahora nacionales, y que no cuentan para trasladarse á la Península con recursos bastantes.

De aquí que el gobierno haya acordado oír sobre el particular al Consejo de Estado antes de dictar una resolución definitiva, que no es tan urgente como las que se refieren á la repatriación de los soldados.

Han quedado terminadas y convenidas las bases de arreglo entre el gobierno y el Ayuntamiento de Zaragoza para la supresión del penal de dicha ciudad y la traslación á otro punto de los penados que allí cumplen su condena.

Hasta que se habilite el nuevo penal de Brihuega, subsistirá el de Zaragoza, pero sin que se pueda destinar á este ningún penado.

Con referencia á un periódico de Santander, se ha dicho hoy en Madrid, que el general Cervera está dispuesto á pedir la licencia absoluta en cuanto pueda hacerlo sin desdoro.

Amigos íntimos del contraalmirante hemos oído negar en absoluto la noticia.

Ha circulado el rumor de un duelo verificado en Portugal entre dos senadores españoles de los que últimamente discutieron con cierta viveza.

Podemos asegurar que no es cierta la noticia.

En el subdespacho de esta tarde han marchado á París los señores Montero Ríos y García acompañados de sus secretarios los señores Montero Villegas y Lameyer.

A la estación fueron á despedir á los ilustres viajeros multitud de senadores, diputados y amigos particulares, entre los que recordamos á los señores marqués de la Vega de Armijo, Gamazo, Puigerver, Capdepón, Romero Girón, Almodovar, vizconde de los Asilos, D. Pablo Cruz, este último en representación del Sr. Sagasta, quien no ha podido asistir personalmente.

En el expreso de esta noche saldrá también para París el Sr. Villaurrutia, y mañana lo verificará el general Cerero.

El Sr. Ojeda, ministro plenipotenciario de España en Tínger, quien ha sido nombrado secretario general de la comisión, ha salido de Tenerife para Tínger á bordo del aviso transporte General Valdés.

Dicho diplomático llegará á esta corte el día 2, y después de conferenciar con el ministro de Estado, continuará su viaje á París.

Los demás plenipotenciarios y auxiliares harán el viaje, ya en el expreso de hoy ó en el de mañana, con tal que se encuentren en la capital de Francia el jueves próximo.

A los plenipotenciarios y auxiliares se les ha satisfecho por los ministros respectivos el importe del viaje á París, con arreglo á las tarifas que según el art. 86 del reglamento de la carrera diplomática se aplica para coste de viaje á los funcionarios de la misma, ó sea á razón de una peseta por kilómetro en ferrocarril á los embajadores y ministros plenipotenciarios de primera clase; 0'75 á los de segunda; 0'50 á los de tercera; y 0'25 á los de agregados.

En París recibirán los plenipotenciarios las sumas que se les asignan para gastos de representación y los auxiliares las correspondientes á las dietas.

LA PAZ

El Sr. Montero Ríos ha dirigido un oficio al presidente del Consejo de ministros, manifestándole que renunciaba á los gastos de representación que pudieran corresponderle como plenipotenciario de S. M. en la conferencia de París.

A consecuencia de hallarse gravemente enferma en París la marquesa de la Romana, en el subexpreso de esta tarde ha salido para aquella capital su hermano el mayoridoma mayor de Palacio, señor duque de Sotomayor.

A última hora de la tarde recibimos varios telegramas de San Sebastián, conteniendo el relato de una entrevista celebrada con el Sr. Romero Robledo por un redactor de La Unión Vascongada.

No publicamos los despachos, porque las declaraciones del Sr. Romero Robledo son las mismas transmitidas por su autor en carta á El Liberal, de las cuales publicamos en otro lugar las más concretas y expresivas.

El proyecto del gobierno italiano de celebrar una conferencia para acordar medidas encaminadas á la represión del anarquismo, ha recibido en principio la aprobación de Austria y Alemania.

La participación de Inglaterra se considera como cierta.

Realmente la proposición se cree sea acogida por todas las naciones.

Además, algunos Estados adoptarán acuerdos especiales, entre ellos Italia, que es la nación que suministra el mayor número de anarquistas, y Suiza, que es su refugio favorito en Europa.

DE LONDRES

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Lo que dice Hay.

Londres 24, 3:45 t. Al desembarcar en Nueva York, procedente de Londres, el nuevo secretario de Estado, Mr. Hay, ha declarado en una entrevista que, si bien leyó en algunos periódicos, á raíz de la declaración de la guerra hispano-americana, que las grandes potencias europeas trataron de intervenir, y que Francia y Alemania dirigieron una proposición en ese sentido al gabinete Salisbury, él podía declarar sinceramente que jamás tuvo conocimiento oficial del hecho.

DE PUERTO RICO

La evacuación.

Telegrafía al Times su corresponsal en San Juan de Puerto Rico que el día 21 salieron 600 soldados más de aquel puerto con rumbo á España.

Nuestras tropas han evacuado durante la semana última Aibonito, Barreros, Barranquitas y otros pueblos, de los cuales han tomado posesión los yankees.

DE FILIPINAS

Divisiones entre los filipinos.—El partido clerical español.—Tentativa para secuestrar al arzobispo.—Estado sanitario de los yankees.

El corresponsal del New York Herald en Manila telegrafía con fecha 22 que los proyectos del partido clerical español han dividido á los filipinos, no dejando grandes esperanzas de reconciliación.

El domingo pasado el arzobispo de Manila estuvo en Gaco para administrar el sacramento de la confirmación. Una partida rebelde intentó secuestrar al prelado, y el proyecto fracasó únicamente debido á la intervención de los soldados americanos que se hallan de guarnición en dicho punto. La intención de los secuestradores con-

Cómo opina un agregado de la comisión.

El comandante Bradford, perteneciente á la armada americana, y quien, como dijimos hace días, ha sido nombrado para auxiliar los trabajos de la comisión yankee en París, se ha declarado partidario, en una entrevista celebrada en Washington, de que los Estados Unidos se apoderen de las islas de Luzón, Mindanao y Palaguan; pero no aconsejará que su país pida la anexión de todo el archipiélago.

Los rebeldes cubanos. Un periódico cubano nos hace saber que en las montañas de Trinidad, Quintín Banderas pronunció un discurso alusivo á la parte que la raza africana había tomado en la insurrección. Su conclusión fué que el elemento negro había peleado mucho; que había sufrido las más grandes privaciones y por consecuencia lógica cuando los espasanos evacuarán la isla, el gobierno de allí le pertenecerá á la raza de color. Inmediatamente tuvo noticia de esto Gómez, quien con la astucia que le es característica y que el caso requería, mandó llamar á Banderas para celebrar una conferencia. Quintín, sin sospechar lo más mínimo, acudió inmediatamente y con una pequeña escolta pasó á ponerse á las órdenes del chino viejo. Á su llegada al cuartel general, Gómez le echó una fuerte reprimenda y le dejó sin destino.

También confirman los periódicos de Cuba la destitución de Calixto García por Máximo Gómez, á causa de la actitud insurrecta de aquél con el general Shafter. Como se ve, no pueden los rebeldes estar en mejor armonía.

DE LA AGENCIA FABRA

Londres 24.

Los miembros americanos de la comisión de la paz, han llegado á esta capital en la tarde de hoy.

Saldrán el lunes para París.

LA REPATRIACION

EN MADRID

En el tren 24 han llegado 25 soldados.

El tren gallego no se sabe, al cerrar esta edición, á qué hora vendrá por hallarse interceptada la vía entre las estaciones de Ortigosa y Armuñea en la línea de Segovia á Villalba.

Avisos útiles.

LOS SALICILATOS

DE VIVAS PÉREZ

ADOPIADOS DE REAL ORDEN

por el ministerio de Marina y por el de Guerra, son medicamento indispensable á todas las familias.

voluntad, aun cuando el divorcio haya sido pronunciado en su favor, y agotó todos los argumentos conocidos. Mientras tenían lugar aquellas formalidades, el presidente observaba una serie de circunstancias muy extrañas. El esposo era el que había sido sorprendido en flagrante delito de adulterio, y la esposa era la que solicitaba el divorcio. «¿Cómo se compaginaba esto con la tranquila actitud de la ofendida?» Ella parecía dispuesta á renunciar al divorcio, y él, por el contrario, no tan solamente no se defendía, sino que no daba ninguna prueba de arrepentimiento ni de pesar, confesando los hechos con un cinismo raro. «Y una cosa más rara todavía; el presidente sorprendió en el curso del acto, ciertas miradas y ciertas actitudes inexplicables. La mirada de Fernanda, aún impregnada de cariño, era dulce y suplicante. La de Leoncio permanecía dura é inflexible. Cuando el presidente le hubo dirigido las últimas exhortaciones, dirigió esta pregunta á la señora de Mancelle: «¿Insiste usted en solicitar el divorcio?» Antes de contestar, ella se volvió desconsolada hacia su marido. Visiblemente suplicaba. Leoncio permanecía inexorable. Nunca el presidente había sido testigo de una escena semejante. «¡Insisto!»—murmuró Fernanda con voz apagada. Por la noche el presidente se encontró con el abogado Leroyault en una reunión dada por el prefecto. «Es muy curioso lo que ha ocurrido esta mañana—le dijo—la demandante parecía no querer el divorcio, y el marido culpable es el que parecía desearlo. «Es usted relativamente nuevo en este departamento—le contestó sonriendo el abogado—No puede usted comprenderlo porque no conoce los sucesos. Y le puse al corriente del asunto de Jacobo Brioux. «Es un hombre verdaderamente galante el marido—exclamó el presidente—en cuanto á la mujer ya puede darse por satisfecha por haber escapado de esa manera. Otro en su lugar hubiera reclamado y obtenido el divorcio en contra suya. «Señor presidente—contestó el abogado—los sentimientos de que le veo á usted animado respecto al señor de Mancelle, me animan

á suplicarle que se despache rápidamente ese asunto. Es muy importante que mi cliente y amigo, tan desgraciado y enfermo, recobre su libertad lo más pronto posible. «Esa es mi opinión, querido compañero, y además no es fácil comprender como pudiera retrasarse un asunto de esta naturaleza, puesto que el divorcio, suficientemente motivado, y reclamado por la mujer, es aceptado por el marido. Mariana no había salido aún del hotel Mancelle, cuando llegó Leoncio al volver del Palacio de Justicia. A todo evento, Regina se precipitó para ser la primera en prevenirle. «Está aguardando la señora Brioux—dijo. «La madre de Jacobo, del hombre que ha asesinado á mi padre y ha sido el amante de Fernanda?—gimió el desventurado. En el mismo instante entró el ayuda de cámara en el saloncillo donde la señorita de Terriaz permanecía de pie ante su primo, que se había dejado caer anonadado sobre un sillón. «La señora Brioux pregunta si el señor barón puede recibirla—dijo el criado. Leoncio no le oyó siquiera. Regina fué la que contestó: «Diga usted á la señora Brioux que el señor de Mancelle se encuentra enfermo y no puede recibir á nadie. Mariana se alejó con el corazón lleno de tristeza y rabia. No estaba segura de lo que tenía que hacer en lo sucesivo. «¿Volver directamente á San Quintín? «¿Informar á Jacobo del resultado negativo de sus gestiones? No se atrevería, temiendo que él cometiera alguna locura. Muy pronto se decidió. «El divorcio no está acordado todavía—pensaba—y Regina no es aún la mujer de su primo. No está todo perdido para Jacobo. Me volveré á su lado para aconsejarle que tenga paciencia y evitar que cometa alguna imprudencia. En cuanto á mi pobre Leoncio, comprendo que no haya querido verme. Mi presencia despertará en su espíritu recuerdos muy penosos. No puede ver en mí á su antigua nodriza, sino á la madre del asesino de su padre. Se dirigió á la estación para tomar el tren que debía conducirla á San Quintín, cuando de pronto, caminando por la calle de Frois-Cailloux, se detuvo, conteniendo un grito próximo á escaparse de sus labios. Acababa de reconocer á Fernanda, que le

vuelta del Palacio de Justicia, bajaba de un carruaje á la puerta del principal hotel de la ciudad, donde vivía provisionalmente, pues la instancia del divorcio entablado no la permitía la entrada en el domicilio conyugal. La señora de Mancelle la reconoció igualmente, y pasó ante ella con gran rapidez, temiendo una escena violenta, como la que había tenido lugar entre el ama de gobierno y ella en la estación de Amiens, el día en que, obligadas por la calumnia, se había alejado de aquella población con su hija para establecerse en París. «¡No haya usted de mí, por piedad!—murmuró la anciana con las manos juntas,—no tiene usted nada que temer de mí, se lo juro! El acento de Mariana era tan sincero, que Fernanda, súbitamente emocionada, se detuvo. «¡Es preciso que hable con usted!—suplicó la antigua ama de gobierno. «Venga usted—contestó sencillamente Fernanda. Y la condujo al departamento que ocupaba en el hotel. Allí experimentó un asombro infinito al ver que Mariana caía de rodillas ante ella, y llorando con gran desconsuelo pronunciaba estas palabras: «¡Perdón, señora!... ¡perdón para mi hijo!... ¡perdón para mí! Fernanda la obligó á levantarse bondadosamente. «Los dos me han hecho ustedes sufrir mucho,—dijo dulcemente. «Bien cruel y bien cobardemente, y por eso suplico á usted que nos perdone á Jacobo y á mí. Mi hijo le ha calumniado á usted, yo le he ultrajado de buena fé, creyéndola culpable... pero él está completamente arrepentido de todo lo que ha hecho y yo me considero dichosa por haber encontrado á usted para pedirle perdón... «Está usted perdonada si ha sido engañada por las apariencias, como mi marido, ¡ay! pero no puedo perdonar á Jacobo, si no repara todo el mal que me ha causado. «¿Lo reparará, se lo juro! Las amenazas de Regina acudieron inmediatamente á la memoria de Fernanda. «Por de pronto, dígame usted—preguntó con ansiedad—¿la mujer con quien he sido confundida, ha sido verdaderamente la señorita de Terriaz?» «Sí, señora.

«Entonces que se calle por ahora... el nombre de esa mujer no puede pronunciarse. «¿Por qué? «Es un secreto. «No quería confesar á Mariana que Solange era la prometida de Mauricio, del futuro esposo de su hija, y que no quería hacer imposible el matrimonio de Solange con el que amaba. Su sacrificio debía permanecer ignorado de todos. «Dígame usted que se calle—repitió,—y que queda perdonado. «Pero—dijo Mariana,—en ese caso, ¿va usted á consentir que se consuma ese divorcio tan injusto? «Es preciso. «Leoncio se casará con Regina. «También es cierto. «Pero eso es irreparable! «Irreparable é inevitable, es verdad. «¡No!—dijo la madre de Jacobo,—no consentiré que se lleve á cabo esa abominación. «Sin embargo, es necesario. Esta es mi voluntad expresa. Me ha hecho usted mucho daño, señora Brioux, y sin embargo ni un momento he dejado de creer en su honradez y en su buen corazón. Lo mejor, la única reparación que puede usted darme en estos momentos, es la de no decir una palabra á Leoncio y la de no intervenir en los acontecimientos futuros, por injustos y dolorosos que le parezcan. Va en ello la felicidad de una criatura inocente. Mi propia felicidad está perdida para siempre. Me cuesta muy poco ya hacer este último sacrificio. Adiós; diga usted á Jacobo que le perdono. «Y yo—contestó Mariana,—yo bendigo á usted, la amo y la compadezco con toda mi alma. Se alejó de Fernanda en medio de una turbación inexplicable, aunque se le había quitado de encima un enorme peso con el generoso perdón que la bondadosa señora le había otorgado. Sin embargo, pensaba en lo íntimo de su conciencia, que á pesar de la expresa prohibición de Fernanda, debía ensayar una tentativa suprema cerca de Leoncio. Volvió al hotel Mancelle resuelta á tener una entrevista con él á cualquier precio. Sabiendo que Regina se opondría á que celebrara aquella entrevista con su primo, se dirigió resueltamente á ella. La primera idea de la señorita de Terriaz



Colegio de Farmacéuticos. La nueva junta de gobierno ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente: D. Julián Madariaga y Regil.

ECOS DEL MUNDO

Una rectificación original. El periódico de San Petersburgo Norosti publica la rectificación más original que hemos visto.

Publicar una obra muy útil, titulada Electricidad y lecciones de telegrafía práctica, que bastaría para colocar entre nuestros más doctos electricistas al Sr. Vila no tuviera muy acreditada su competencia en numerosos trabajos científicos de esta índole.

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

El distinguido jefe del cuerpo de Telegrafos D. Miguel Vila Barquet acaba de publicar una obra muy útil, titulada Electricidad y lecciones de telegrafía práctica.

Estudio sobre los grandes viaductos, por D. José Eugenio Ribera, ingeniero de caminos, canales y puertos, con 52 cuadros, 87 figuras intercaladas en el texto y 31 láminas litografiadas, editado por la Revista de Obras Públicas.

tiempo material de estudiar todas las soluciones con detalle, y se tantearán á lo sumo dos ó tres. De hoy en adelante está ya ese trabajo hecho, y en poco tiempo, con el libro que nos ocupamos, se puede decidir uno por el sistema más económico.

ROMEA. — 8 1/2.—Blanca ó negra.—La tonta de capriote.—Los camarones.—La chiquita de Nájera.

CHARADA. Es don Juan un hombre en tomo que, por lo chico que es, pues no es más alto que un codo todo lo prima-dos-tres.

DIARIO DE AVISOS DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA DEL LUNES 26 DE SETIEMBRE

BOLETIN diligioso del día 26

Santos del día 26 de setiembre. — San Cipriano y Santa Justina, mártires; San Eusebio, papa; San Nilo, abad y San Casimiro y compañeros mártires.

ECOS DEL MUNDO

Una rectificación original. El periódico de San Petersburgo Norosti publica la rectificación más original que hemos visto.

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

El distinguido jefe del cuerpo de Telegrafos D. Miguel Vila Barquet acaba de publicar una obra muy útil, titulada Electricidad y lecciones de telegrafía práctica.

MANTAS Y COLCHAS

¡Fuera canas! Restaurador higiénico del cabello al color primitivo. No mancha ni quema el pelo, evita la caída y promueve su desarrollo.

LAUZAN

Restaurador higiénico del cabello al color primitivo. No mancha ni quema el pelo, evita la caída y promueve su desarrollo.

ALFOMBRAS DE OCASION

Ricos terciopelos á 4 pias, varas; Bruselas legítimas á 3; moquetas á 2. Millares de alfombrillas y tapices orientales, todos los últimos, medio de baño.

CASA DE SALUD

LA SUGESTIVA. Calle de Don Martín, 71, Madrid. Dedicada al tratamiento de las enfermedades nerviosas y mentales y de todas las enfermedades que las acompañan.

BOLETIN diligioso del día 26

Santos del día 26 de setiembre. — San Cipriano y Santa Justina, mártires; San Eusebio, papa; San Nilo, abad y San Casimiro y compañeros mártires.

ECOS DEL MUNDO

Una rectificación original. El periódico de San Petersburgo Norosti publica la rectificación más original que hemos visto.

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

El distinguido jefe del cuerpo de Telegrafos D. Miguel Vila Barquet acaba de publicar una obra muy útil, titulada Electricidad y lecciones de telegrafía práctica.

MANTAS Y COLCHAS

¡Fuera canas! Restaurador higiénico del cabello al color primitivo. No mancha ni quema el pelo, evita la caída y promueve su desarrollo.

LAUZAN

Restaurador higiénico del cabello al color primitivo. No mancha ni quema el pelo, evita la caída y promueve su desarrollo.

ALFOMBRAS DE OCASION

Ricos terciopelos á 4 pias, varas; Bruselas legítimas á 3; moquetas á 2. Millares de alfombrillas y tapices orientales, todos los últimos, medio de baño.

CASA DE SALUD

LA SUGESTIVA. Calle de Don Martín, 71, Madrid. Dedicada al tratamiento de las enfermedades nerviosas y mentales y de todas las enfermedades que las acompañan.